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El sistema de selección para las universida-
des en Chile se basa en dos componentes
principales: la Prueba de Acceso a la Educa-
ción Superior (PAES) y el
rendimiento académico en
la enseñanza media. Este
último se evalúa a través de
dos factores: las Notas de
Enseñanza Media (NEM) y
el Ranking. El Ranking, in-
troducido en el proceso de
admisión de 2013, tiene co-
mo objetivo considerar el
contexto educativo de los postulantes. Sin
embargo, en la práctica, funciona como una
bonificación del puntaje NEM para aquellos
estudiantes que obtienen calificaciones por
encima del promedio en sus colegios.

En los últimos 13 años, estos dos factores
han ganado un peso considerable en el proce-
so de admisión a la educación superior. Antes
de la implementación del Ranking, año 2012,
solo el 22% de las carreras universitarias
(290) ponderaban el NEM en un 40% o más.
Para el proceso de admisión 2013, este por-
centaje subió al 34% (481 carreras), con un
peso conjunto de NEM y Ranking del 40% o
más. En el próximo proceso de admisión
2025, será un 77%, lo que corresponde a
1.608 carreras. Esta tendencia refleja una dis-
minución en la importancia de las pruebas de

admisión universitaria.
Si se analiza la proporción de carreras que

exigen al menos un 50% de ponderación con-
junta de NEM y Ranking, se observa un au-
mento del 14% en 2013 al 48% en 2025. En
2013 no existían carreras que ponderaran en
un 70% estos dos factores; sin embargo, para
la admisión 2025, 84 carreras lo harán.

Este escenario no sería problemático si el
NEM y el Ranking fueran los mejores indica-
dores del éxito académico en la universidad.
No obstante, el incremento de su pondera-
ción en las evaluaciones escolares ha genera-
do más incertidumbre que claridad.

Frecuentemente, se justifica el aumento en
la ponderación de NEM y Ranking en nom-
bre de la equidad. Sin embargo, los resulta-
dos no muestran una mejora en este aspecto.
En 2012, la distribución de estudiantes selec-
cionados en las cinco universidades más se-
lectivas era: 33% de colegios particulares pa-
gados, 42% de colegios particulares subven-
cionados y 25% de colegios municipales. En
el proceso reciente, la distribución fue 35%,
44% y 21%, respectivamente.

Una hipótesis alternativa sugiere una in-
teracción poco beneficiosa y, en gran parte,
inconsciente entre colegios y universida-
des. Por ejemplo, en 2013 el 49% de los es-
tudiantes seleccionados tenía un promedio
NEM igual o superior a 6,0; para 2024, este
porcentaje subió a 77%. Si se considera un
promedio NEM de 6,5 o más, en 2013 el
14% de los estudiantes seleccionados alcan-
zaba esta cifra, mientras que en 2024 lo hizo

el 38%. Este aumento en las notas no parece
reflejar un mejor desempeño académico ni
un incremento en la calidad educativa, sino
más bien una inflación de calificaciones,
probablemente motivada por los incenti-
vos derivados de la mayor ponderación del
NEM y el Ranking.

Las universidades también están influen-
ciadas por la competencia. El puntaje de corte
y el promedio de los estudiantes selecciona-
dos son indicadores importantes para ellas.
La inflación de notas ha incrementado el nú-
mero de estudiantes con puntajes altos. En la
admisión 2024, 86.011estudiantes superaron
los 800 puntos en NEM y Ranking (+12,1%
respecto de 2023), mientras que 103.429 lo
hicieron en Ranking (+6,5% de 2023). En
contraste, en las pruebas de Comprensión
Lectora y Matemáticas, solo 24.297 y 29.910
estudiantes, respectivamente, superaron los
800 puntos.

Al aumentar la ponderación de NEM y
Ranking, las universidades incrementan sus
posibilidades de tener puntajes de corte más
altos, lo que genera un círculo vicioso que no
beneficia ni al sistema escolar ni al universita-
rio. La experiencia comparada sugiere que en
Chile se ha sobredimensionado la importan-
cia del desempeño escolar, mientras se han
desaprovechado las habilidades evaluadas
en las pruebas de admisión universitaria, las
cuales han sido refinadas en los últimos años.
Este fenómeno debe abordarse y corregirse
cuanto antes, por el bien tanto del sistema es-
colar como del universitario.

La inflación de notas: un desafío para 
la equidad en la admisión universitaria

“... el aumento en las notas no parece reflejar un mejor desempeño académico ni un 

incremento en la calidad educativa, sino más bien una inflación de calificaciones, probablemente 

motivada por los incentivos derivados de la mayor ponderación del NEM y el Ranking...”.

VÍCTOR LOAIZA 

Director de análisis institucional y gobierno de
datos, Universidad Adolfo Ibáñez

SOLUCIÓN DE CONFLICTO.
Los empleados judiciales
decidieron poner fin a la
paralización de actividades iniciada
hace cinco días y volver al trabajo,
después de haber llegado a un
principio de acuerdo con la Corte
Suprema que les aseguró unos
440 millones de pesos adicionales
a los recursos asignados en el
mejoramiento de remuneraciones
planteado por el Gobierno. 

ANIVERSARIO. Para el 29 de noviembre, fecha en que se cumplen
diez años del Tratado de Paz y Amistad entre Chile y Argentina, se
contempla un contacto telefónico entre los Presidentes Eduardo Frei y
Carlos Menem.

EVENTUAL MISIÓN DE RESCATE. El Pentágono anunció el envío
de tres barcos de guerra con 2.000 infantes de Marina a bordo, en
momentos en que se agrava la situación en Bosnia. 

INFORME DE LA CEPAL. Chile fue uno de los seis países de América
Latina que logró reducir significativamente sus índices de pobreza
durante los primeros años de la década del 90, invirtiendo así la
tendencia regional de los años ochenta. Ello fue posible gracias a un
crecimiento elevado, disminución de la inflación, aumento rápido del
empleo e incremento de las remuneraciones. 
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26 de noviembre de 1974

HOMBRE CON DOS
CORAZONES. El doctor
Christian Barnard, pionero de los
trasplantes cardíacos, injertó un
corazón a un paciente de 58 años
sin extraerle el propio.

TOKIO. Renunció el Primer
Ministro japonés Kakuei Tanaka,
asumiendo la responsabilidad
política del país que ha dado lugar
a que se lo acuse de corrupción. 
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Ausencias 
de Boric y Milei

Señor Director:
Uno de los hitos más importantes de la

historia de Chile, y seguramente también de
Argentina, fue lograr evitar una guerra solo
unas horas antes de que se iniciara. Nada peor
que una guerra entre países vecinos: no solo
por las muertes y la destrucción, sino porque
queda un resentimiento que cuesta decenios, a
veces siglos, superar. 

Por eso es inconcebible que los presidentes
de Chile y Argentina no se presentaran ante el
mediador Vaticano para conmemorar los 40
años del Tratado de Paz y Amistad. Los
pueblos de ambos países, que han sabido
arreglárselas para superar problemas a pesar
de compartir una de las fronteras más largas
y complicadas del mundo, merecen más
respeto. Los políticos circunstanciales y sus
desavenencias no pueden despreciar y deni-
grar lo que sus propios pueblos han construido
por más de dos siglos.

KARIN EBENSPERGER AHRENS

Swett y la CUT
Señor Director:
Como una imagen habla más que mil pala-

bras, quiero decir que en la iglesia donde se
celebró el funeral de Alfonso Swett Opazo,
expresidente de la Confederación de la Produc-
ción y del Comercio (CPC), destacaba un gran
arreglo floral de la Central Unitaria de Trabaja-
dores (CUT). Se ha perdido un liderazgo dialo-
gante, sencillo y empático. Alfonso demostró en
vida que es posible ser un empresario exitoso
con estricto apego a valores y principios huma-
nistas y cristianos.

ALEJANDRO RUIZ FABRES

Sentencia Corte IDH
y 135 mapuches

Señor Director:
En su carta de ayer el señor Pablo Urquízar

sostiene que la reciente sentencia de la Corte
Interamericana de Derechos Humanos en el
caso Huilcaman Paillama y otros vs Chile,
contiene un precedente que vendría a relativi-
zar la aplicación del nuevo tipo penal de usur-
pación, incorporado en la Ley 21.633. 

Dicha conclusión adolece de tres errores
jurídicos. Primero, la Corte se refiere a hechos
ocurridos a inicios de la década del ’90, a
propósito del cumplimiento de los 500 años de
la llegada de los españoles a América. No
puede extrapolarse a hechos ocurridos en la
actualidad, por lo que la Ley 21.633 es irrele-
vante en relación con lo que la Corte resuelve. 

Segundo, más que relativizar la aplicación de
la ley penal chilena, la Corte formula la inter-
pretación oficial de un Tratado suscrito por
Chile y vigente entre nosotros. Es decir, el
Congreso al elaborar sus leyes, los jueces al
dictar sus sentencias, y las autoridades públicas
al ejecutar sus funciones, deben tener en
consideración lo que dice la Corte. 

Y tercero, es necesario precisar el uso del
término “violencia”, para no caer en confusio-
nes. Esto fue uno de los debates de la Ley
21.633. Como señaló Carlos Peña, en su colum-
na del 8 de octubre de 2023, “...se observa un
fenómeno alarmante que, bien mirado, causa
daño: considerar violento a todo acto que se
siente o sea injusto... Una manifestación política
con gritos y pancartas y rayados no es violenta;
en cambio una marcha con bombas incendia-
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rias, palos y pedradas sí lo es”. 
El precedente que sí establece la Corte es

que “el derecho de reunión pacífica y sin armas
configura, en muchos casos, el vehículo natural
de acción colectiva de las personas, en cuanto
permite coincidir en visiones e intereses, permi-
tiendo una expresión conjunta de opiniones y
propuestas, así como de demandas y reivindica-
ciones”. 

Es decir, las demandas y reivindicaciones de
los pueblos indígenas no deben considerarse
ilegítimas o contrarias a la democracia, cuando
se realizan en forma pacífica. Algo que Chile no
cumplió en el caso de los 135 mapuches movili-
zados en 1992.

RODRIGO LILLO VERA

Abogado

Busto perdido 
de Ernesto Videla

Señor Director:
En su excelente cobertura dominical del

Tratado de Paz y Amistad con Argentina, se
destaca con justa razón a Ernesto Videla, como
uno de los principales artífices de la consecu-
ción de dicho tratado. Por lo mismo, llama
profundamente la atención que el busto en
reconocimiento a su extraordinaria labor, que el
Ejército le donó a la Cancillería y que fuera
recibido por el entonces ministro Alfredo
Moreno y ubicado en el último piso del Edificio
Carrera, hoy esté “perdido”. 

Creo de mínima justicia que la Cancillería
debiera preocuparse de investigar dónde está y
reponerlo en el lugar que le corresponde,
porque sin duda alguna Ernesto Videla no
puede pasar al olvido.

JAIME JANKELEVICH W.

Discapacidad 
y burocracia

Señor Director:
Tuve la penosa experiencia de acompañar a

mi abuela, de 82 años, a tramitar la credencial
de discapacidad al Registro Civil. Ella padece de
párkinson y necesita asistencia las 24 horas del
día porque no puede caminar. 

Mi abuelo, también de 82 años, se ocupa de
ella con amor y paciencia, llevándola a pasear y
hacer todo lo que puedan juntos. Sin embargo,
cada día realizar estas actividades se les vuelve
más difícil. ¿La edad? Podría ser una razón,
pero no. El verdadero obstáculo es la burocra-
cia, que parece ignorar que el tiempo es lo más
valioso para quienes enfrentan condiciones
como la suya.

En marzo se envió la petición, y se nos indicó
que tendríamos que esperar seis meses para
saber si la solicitud de la credencial sería
aprobada o no. Para la sorpresa de todos, o en
realidad de nadie, no nos ha llegado ni una
confirmación ni la credencial. Durante ese
tiempo, mis abuelos viven con el temor cons-
tante de ser multados al estacionarse en los
espacios reservados para personas con disca-
pacidad, que tanto necesitan. La dificultad de
moverse aumenta cada día. Hemos llegado al
extremo de tener que bajar a mi abuela del
auto, dejarla esperando en su silla de ruedas
mientras mi abuelo busca estacionamiento y
regresa, temiendo dejarla sola y le suceda algo.

Lo que no entiendo es: ¿por qué este proce-
so toma tanto tiempo? Médicos ya han confir-
mado su diagnóstico. Sin embargo, parece que
al RND (Registro Nacional de Discapacidad) le
da lo mismo, pero claro que no les importa,
ellos no tienen apuro.

Una vez que terminamos de realizar el

trámite, la funcionaria que nos atendió le dijo:
“Tendrá que esperar seis meses para que su
solicitud sea aprobada o rechazada”. Mi abuela,
incrédula y con tristeza, le respondió con la voz
baja: “En seis meses, quizás ya estoy en un
cajón bajo tierra, señorita”.

MARÍA AGUSTINA GANDARILLAS

Estudiante de periodismo Universidad de los Andes

Fijación de tarifas
Señor Director:
En su columna (domingo), el señor Jorge

Quiroz incurre en algunas imprecisiones. Una de
ellas señala que en julio de 2022 se habría
extendido por dos años la fijación de precios de
2019, lo cual es erróneo. Al contrario, la ley que
se promulgó en julio de 2022 fijó un cronogra-
ma de alzas. Para los consumos de más de 500
kWh esto significaba un alza desde el segundo
semestre de 2022 que culminaba con la plena
normalización en 2023. Para el resto se norma-
lizaba la tarifa progresivamente con ajustes
máximos de 5% y 10% real por semestre,
según el nivel de consumo. Las posteriores
decisiones de implementación alteraron este
cronograma.

CLAUDIO HUEPE

Economista

Así es imposible
Señor Director:
Es imposible que la centroderecha vuelva al

poder y gobierne si nuestros dirigentes no se
unen, y no nos ofrecen candidatos de calidad y
peso político. La popularidad, la improvisación y
la insistencia por imponer no sirve. Necesita-
mos los mejores y más preparados para gober-
narnos.

FRANCISCO HENRÍQUEZ RUEDA

La innovación
en la educación

Señor Director:
Los establecimientos de la Red de Escuelas

Líderes —impulsada por Fundación Minera
Escondida, Fundación Educacional Arauco,
Fundación Educacional Oportunidad, Fundación
Chile y “El Mercurio”— tenemos la convicción
de que la innovación educativa está presente en
cada establecimiento educacional del país.

En la última década, diversas organizaciones
han contribuido de forma significativa a dar
visibilidad y potenciar estas experiencias de
innovación, con esfuerzos como los de Elige
Educar, Impulso Docente, el CIAE de la Univer-
sidad de Chile, la Agencia de Calidad de la
Educación, la Dirección de Educación Pública y
el Centro de Innovación Mineduc.

Frente a los desafíos que enfrentamos
como comunidades educativas y el poco
tiempo para probar nuevas soluciones, una de
las estrategias más potentes que podemos
darnos son espacios de colaboración y diálo-
go con pares, ejerciendo un rol de líderes y
aprendices, como los que estamos sostenien-
do en siete territorios para intercambiar
experiencias sobre desafíos urgentes, con la
inclusión de actores territoriales.

Cuando dialogamos alrededor de un propósi-
to compartido y nos disponemos a compartir
nuestros saberes, nos reconocemos en los
esfuerzos de otras comunidades, aprendemos
de sus experiencias y cuestionamos nuestras
comprensiones, abriendo nuevas posibilidades y
comprendiendo mejor nuestra propia dinámica.

Para ello, es crucial contar con espacios de
colaboración profesional diseñados intencional-

mente, promovidos sistémicamente y respalda-
dos por la política pública.

Este año ha sido propicio para dialogar a
nivel país sobre los mecanismos y tiempos
necesarios para impulsar el trabajo interdisci-
plinario y colaborativo, y creemos que es el
momento ideal para articular esfuerzos estraté-
gicamente, incluyendo las diversas redes en las
que participamos y las organizaciones con
conocimiento acumulado en innovación y redes.

VÍCTOR ESCOBAR; MAKARENA TORREJÓN;

ERICK CABALLERI; YOICE ORELLANA; 

LORETO SEPÚLVEDA; CRISTINA ORIAS;

CRISTÓBAL MORALES

Voceras y voceros redes territoriales 
Red de Escuelas Líderes

Ejemplo de civismo

Señor Director:
Es muy destacable el civismo de Patricio

Valdés Aldunate, exministro de la Corte Supre-
ma y expresidente del Tribunal Calificador de
Elecciones, quien al llegar a votar y ver que su
mesa de votación no estaba instalada por faltar
un vocal, se ofreció voluntariamente y ejerció
como vocal todo el día, a sus 81 años. Un
ejemplo que muchos deberían seguir.

ANDRÉS TAGLE DOMÍNGUEZ

Presidente Consejo Directivo Servel

Responsabilidad
penal de la empresa

Señor Director:
Disiento de la visión catastrófica del aboga-

do Cristián Araya (domingo), respecto de la
nueva normativa establecida para la criminali-
dad económica y el régimen de penas y conse-
cuencias que trae aparejado.

Las personas jurídicas no responden por más
de 200 delitos, ya que si bien se aumentó el
catálogo de hechos delictivos, cada empresa
responde por aquellos procesos propios de su
actividad y giro, que ella misma estime riesgo-
sos y que se pueda incurrir en alguna de las
conductas delictivas señaladas por la ley. Desde
hace años la tendencia mundial en los países
desarrollados es hacer garantes a las empresas
y a sus directivos de velar por que al interior de
sus organizaciones no se cometan delitos
económicos.

En consecuencia, la normativa lo que hace es
adecuar la realidad criminológica de nuestro
país a los estándares exigidos para los denomi-
nados delitos de “cuello y corbata”, razón por la
cual establece un régimen especial de determi-
nación y sustitución de penas para quienes
delinquen al interior de la organización y que
eventualmente pueden arrastrar responsabili-
dad penal a la persona jurídica, siempre y
cuando ella carezca de un sistema de preven-
ción de delitos efectivamente implementado y
adecuado a la realidad de la misma.

También responden aquellos que gestionan
asuntos de la empresa ante terceros —con o
sin su representación—, lo que es excepcional,
evitando así “la externalización del delito”, es
decir, desentendiéndose de la forma en que se
ha mandatado la gestión de determinados
intereses.

Respecto de la designación de un supervisor
de la persona jurídica, sí creo que puede resul-
tar problemático y una injerencia en la gober-
nanza de la empresa para el caso que un
tribunal ordene el reemplazo de los órganos
directivos o designe un administrador provisio-
nal, puesto que no se ha definido qué se entien-
de por incumplimiento grave, lo que excedería
la competencia y tareas del supervisor.

La normativa representa una oportunidad de

hacer más sostenible en el tiempo a la empresa
de la mano del compliance, agregando valor a
la comunidad donde está inserta y diferencián-
dose de sus competidores. 

M. SOLEDAD ALONSO

Abogada

Falta de cuidadores
Señor Director: 
En una sociedad que envejece rápidamente,

cuidar a las personas mayores debe ser respon-
sabilidad del Estado, las personas, el mundo
privado y la comunidad. Reconocer los diferen-
tes niveles de cuidado y responder a ellos de
manera adecuada no es solo una cuestión de
justicia social, es también una apuesta por
construir un futuro en el que la mayoría vamos
a envejecer. Estos son tan diversos como las
experiencias y vivencias que acarrean consigo.
Reconocer esta diversidad es fundamental para
garantizarles una vejez digna.

Están los adultos mayores que, aunque
autónomos, requieren cierta asistencia, otros
necesitan ayuda más constante, aunque no las
24 horas. El más complejo es el cuidado de
aquellos adultos mayores que requieren aten-
ción constante, como quienes padecen de
alzhéimer u otras demencias.

Necesitamos sistemas de cuidado que se
adapten a las diferentes necesidades, que
valoren la dignidad de los adultos mayores y
que liberen a las familias de una carga que no
pueden ni deben asumir solas.

Con miras a nuestro próximo aniversario
número 60 al cuidado de personas mayores
nos propusimos el deber de traspasar nuestros
conocimientos y experiencia para apoyar y
fortalecer la dinámica que implica cuidar a
quienes viven sus últimos años de vida. 

Ya dimos un primer paso, al recibir por
parte de Bienes Nacionales la concesión gratui-
ta por 40 años de un inmueble patrimonial,
donde esperamos habilitar un centro de exten-
sión y de formación de cuidadores profesiona-
les y no profesionales para el cuidado de
personas mayores, en todas sus líneas. Este
dispondrá de cursos certificados, presenciales y
a distancia, que nos permitirá capacitar a miles
de cuidadores, en todos los niveles. Para lograr-
lo es fundamental contar con recursos del
Estado, sector privado y sociedad civil. Esto
asegurará la sostenibilidad y el desarrollo de
estas iniciativas. En una sociedad que envejece
aceleradamente, es deber de todos respaldar,
apoyar y entregar todas las herramientas a
quienes asumen la labor de cuidar. 

EDGARDO FUENZALIDA R.

Gerente general Fundación Las Rosas

Clausuras
Señor Director:
Me siento orgulloso de vivir en Lo Barne-

chea, una comuna limpia, ordenada y segura.
Ley pareja no es dura. Felicitaciones al alcalde
Lira por hacer cumplir la ley, a pesar de la
miopía de algunos que con una actitud buenista
siguen debilitando la institucionalidad.

MAX CORREA VELASCO

Ingeniero civil industrial

26 de noviembre de 1924

LEOPOLDO LUGONES. El gran
humanista argentino y figura de
la moderna literatura americana,
está de visita en nuestro país. 

INMACULADA
CONCEPCIÓN. El Arzobispo 
de Santiago, Monseñor
Crescente Errázuriz, decretó que
el próximo 8 de diciembre se
organicen procesiones en todas
las iglesias.
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